



Un jardin pilote pour tendre vers l'autonomie alimentaire

Sur un jardin privé de la commune d'Appietto, une équipe de passionnés tente de prouver que l'autosuffisance alimentaire est possible. En moins d'un an, leur projet contribue déjà à nourrir deux crèches et une maternelle



Il semblerait que ce soit le lieu qui inspire les choses qui s'y passent". Pour Pierre-Marcel Sicurani, il était évident de mettre ses terres à disposition de la Corse. "Tous ceux qui sont passés par là ont senti des bonnes vibrations, rigole-t-il. Il fallait donc faire quelque chose".

En quelques mois, l'association Linstin'Core a vu le jour et un jardin dynamique est sorti de terre.

Le jardin pilote, situé à Appietto, à mi-chemin entre la ville et la campagne, difficile d'accès et semi-caché par les propriétaires, est avant tout une histoire de famille. "Quelques personnes passent déjà par là, mais pour le moment, on ne veut pas que cela devienne un lieu où tout le monde va et vient".

Le père de Pierre-Marcel Sicurani avait planté six cents arbres au cœur de ces 13 hectares. "Il y a 150 pieds d'avocats, de cinq espèces différentes, explique ce dernier. Puis, il a planté des oranges, et d'autres fruits. J'ai suivi, et mes enfants aussi. Laora et Emmanuel mettent beaucoup d'énergie dans ce projet".

Par la suite, Pierre-Marcel fait la rencontre de Fabien Tournan, enseignant-chercheur spécialisé en gestion holistique des territoires, éducation en milieu scolaire, permaculture et agroécologie appliquée. "Nous ne nous sommes plus quittés", remarque le propriétaire des lieux. "En huit mois, nous avons lancé un projet qui s'inscrit dans le programme écologique économique territoriale de la vallée de la Gravona, raconte fièrement Fabien Tournan. On a fait un jardin, formé des gens et, depuis, nous



Les premières salades sont sorties en moins de cinq mois.

vendons à quelques restaurants, nous participons à nourrir deux crèches et une maternelle. En même pas cinq mois, nous avons obtenu nos premières salades. Tout est allé très vite".

Centre de formation également

L'autonomie alimentaire de la Corse s'élève actuellement à 4%. L'objectif de Fabien Tournan n'est pas d'imposer une autosuffisance alimentaire, mais de proposer des outils pour aller vers cette autonomie. "Le but est de réussir à grimper à 6, voire 8%", explique-t-il.

La problématique du transport maritime, qui se fait sentir en ce moment au détour du conflit à La Méditerranée, place la Corse face à une dépendance évidente. "C'est

pour cela que des outils doivent être mis en place, pour pallier le manque, lorsqu'il survient".

Salades, tomates, oignons, avocats, petits pois, clémentines et encore beaucoup d'autres fruits et légumes poussent sur le site. Des aliments cultivés dans des botes de pailles, le tout fabriqué avec de la "récup".

"Les tables proviennent d'un gymnase qui avait été démonté, lance Fabien Tournan. Nos produits sont lavés dans des baignoires que nous avons également récupérées. Il y a des déchets de menuiserie et, avec tout cela, notre jardin tourne très bien".

Au cœur de ce jardin, une pépinière a également été installée. À l'intérieur, toutes sortes de plantes, mais aussi... des vers de terre. Le rôle de ces derniers s'avère indis-

pensable. "Dans cette grande boîte, se développent des vers qui transforment les déchets organiques en compost, explique Fabien Tournan. Ces asticots sont également présents dans la terre où nos fruits et légumes sont plantés. Plus il y en a, plus la terre est saine".

Entre quelques pieds de tomates et la pépinière, une salle de cours en plein air a été réorganisée pour recevoir les stagiaires.

"Nous testons encore beaucoup de plantations sur ce site, remarque Fabien Tournan. Les personnes qui passent par là découvrent des choses concrètes et, pas à pas, on les accompagne afin de maîtriser les techniques pour aller vers cette fameuse autonomie alimentaire recherchée".

ALEXIA LEONELLI



Pierre-Marcel Sicurani, propriétaire du jardin pilote d'Appietto. / PHOTOS JEAN-PIERRE BELZIT

Fabien Tournan, enseignant-chercheur spécialisé en gestion holistique des territoires, permaculture et agroécologie appliquée

"Faire participer des personnes handicapées physiques à notre projet"

QUESTIONS A...

Une totale autonomie alimentaire de la Corse est-elle envisageable ?

Non. Nous pouvons augmenter sa part, mais les gens ne sont pas prêts à cela. Admettons qu'il y ait une vraie volonté des pouvoirs publics et des organismes qui s'occupent de l'agriculture, on pourrait, sur une dizaine d'années, devenir autonomes. Mais il faudrait apprendre aux gens à changer de mode d'alimentation. L'Europe et les supermarchés ont créé des habitudes, souvent mauvaises, en matière d'alimentation. Si nous décidons demain de devenir autonomes, il va falloir se priver de certains aliments

et, surtout, il faudrait que les pouvoirs publics financent des centres comme celui-ci, dans chaque microrégion, pour que cela devienne possible.

L'apprentissage des enfants participe-t-il de la stratégie ?

L'éducation, c'est la clé. Former des adultes qui sont déjà formés et qui ont du mal à revenir à une autonomie alimentaire, c'est contre-productif. Il faut beaucoup de courage pour changer la mentalité des adultes. Alors qu'en formant des enfants, on ne gaspille pas son énergie, on fait des économies et on sait que ça ne peut qu'aller dans la bonne direction. Et puis, cela

se révèle très intéressant pour eux, puisqu'ils découvrent les différentes sortes de fruits et légumes, et apprennent donc à bien manger.

D'autres projets ?

Nous en avons beaucoup mais il y a en un qui nous tient particulièrement à cœur : faire participer des personnes handicapées physiques à notre projet. La secrétaire de l'association est elle-même concernée. Nous souhaitons développer avec son aide des modules de production alimentaire ou de travail avec le végétal, dans les hôpitaux et dans les maisons de retraite. Rien n'est fait, mais l'idée est là.

A. L.



PRATIQUE

NOUS JOINDRE
Rédaction - Publicité.
- 2, rue Sergent-Casalunga, BP 185 (rédaction) ou BP 177 (publicité), 20 178 Ajaccio : 04.95.51.74.00. - Fax : 04.95.51.74.01. ajaccio@corse-matin.com

Pour les abonnements :
04.95.32.85.00/01/08/14
service.clients@corse-matin.fr

Corse Matin Publicité :
04.95.51.74.30. - Fax : 04.95.51.74.31.

URGENCES

Pompiers : 18
Commissariat : 17
SAMU - Médecin - Ambulances : 15
SOS Médecins : 3624 - 24 h/24.
Police municipale : de 6 h à 21 h 30, 04.95.10.45.90.
Secours en mer :
Cross-Med Corse, 04.95.20.13.63. Veille VHF 16, 24 h/24.
Vétérinaires : De garde 24 h /24 sur Porticcio : 06.32.99.65.67. Autres : 04.95.70.07.00. ; 04.95.23.11.33. ; 04.95.20.97.76.

UTILITES

UFC Que Choisir de Corse : 04.95.22.69.83.
Ligue contre le cancer : 04.95.21.46.04.
SOS Ecoute Violence - CIDFF : 04.95.23.01.85-3919 - 7j/7.
Médiation familiale du service de prévention spécialisé de la Falpe 2A : 04.95.22.99.76.
Réseau de gérontologie Axe : 04.95.22.45.73.
France Alzheimer Corse-du-Sud : 15 rue Colonel d'Ornano, Ajaccio 06.03.64.45.78
Alcooliques anonymes : 06.33.96.20.20.
UNAFAM Union national des Amis et Familles ayant un proche malade psychique : 06.79.30.26.59.
CORSAVEM association d'aide aux victimes d'infractions pénales et de médiation : 04.95.10.27.06.
Cellule de recueil des informations préoccupantes (CRIP) : 08.00.00.01.19.
Corsica Sida : rés. Les Colombes, impasse Candia, 04.95.20.25.88.
Aiutu Corsu Association de lutte contre le Sida : hôpital impératrice Eugénie, bd P. Rossini, 04.95.29.94.29.
Sida Info Service : 08.00.84.08.00

Le conseil citoyen de l'Empereur défend l'image du quartier

La situation qui prévaut dans le quartier des Jardins de l'Empereur ne paraît pas faire l'unanimité. Dans notre édition du 14 janvier, nous nous faisons l'écho de la lettre ouverte rédigée par un récent "collectif de citoyens libres et responsables du quartier des Jardins de l'Empereur" qui, tout en se prévalant de sa nature apolitique, estime que le quartier est "complètement abandonné".

Une position qui a poussé les membres du conseil citoyen des Jardins de l'Empereur à réagir. "Ce "collectif" décrit notre quartier et son évolution en des termes qui nous semblent bien loin de la réalité, écrit son président, Hichame Karaa, dans une lettre adressée à notre rédaction. Nous nous sentions effectivement abandonnés des pouvoirs publics mais, depuis 2016, notre quartier bénéficie d'une attention qu'il n'avait jamais connue auparavant. Les services publics ont été considérablement renforcés par, entre autres, la création de la Maison des services au public (...). Nos enfants fréquentent assidûment la nouvelle médiathèque et y bénéficient d'un accès privilégié à une programmation culturelle riche et de grande qualité. Sans oublier toutes les associations qui œuvrent dans le quartier (...)."

Et le président du comité citoyen de citer plusieurs autres exemples: "Les transports publics ont été renforcés, une aire de jeux et un espace de street-work (sans doute le plus beau de la ville) ont été créés, des activités sportives et artistiques sont assurées au sein du quartier, les commerces ont rouvert (...). Par ailleurs, un important projet de jardins familiaux verra le jour dans le courant



Le président du conseil citoyen des Jardins de l'Empereur répond à l'interpellation d'un récent collectif qui estime le quartier "complètement abandonné". / PHOTO J.-P. BELZIT

de l'année 2020. Il est aussi à noter l'engagement des copropriétés de notre quartier qui ont, pour la plupart, déjà effectué sur leurs propres deniers les travaux de ravalement et de réhabilitation nécessaires."

Hichame Karaa n'en reconnaît pas moins que le quotidien est perturbé par les trafics et incivilités qui "polluent la vie de certains de nos voisins. Sans nullement vouloir les minorer, il convient de préciser que ces situations se retrouvent dans beaucoup d'autres quartiers d'Ajaccio et d'autres villes de taille équivalente. Nous le déplorons et espérons vivement un retour au civisme

et à la sérénité!"

Tout en rappelant son indépendance vis-à-vis des services de la Ville, de la Capa et de l'État, le collectif souligne que plusieurs doléances exprimées en son sein ont été entendues (création de l'espace de sport, sécurisation de l'avenue de la Grande Armée, prochains travaux à l'intérieur du quartier). "Nous voulons croire que ce "collectif", par sa légitime impatience, nous engage à poursuivre encore dans cette voie, observe son président. C'est pourquoi nous invitons une nouvelle fois les habitants du quartier prioritaire des Jardins de l'Empereur à nous rejoindre." **S.P.**

TRANSPORTS

LIAISONS AÉRIENNES

Vois Air Corsica et Air France - Informations et réservations, tél. 08.25.35.35. 35. 36 54
www.aircorsica.com
www.airfrance.fr
Arrivées : de Paris 11 heures, 18 h 30, 22 h 40 ; Nice 10 heures, 15 h 15, 21 h 45 ; Marseille 10 h 10, 17 h 30, 22 h 05 ; Toulouse 14 h 45 ; Lyon 18 h 40.
Départs : pour Paris 6 h 55, 14 h 05, 18 h 25 ; Nice 8 heures, 15 h 45, 19 h 10 ; Marseille 7 h 15, 14 h 35, 19 h 20 ; Toulouse 10 h 40 ; Lyon 15 h 20.

ROTATIONS MARITIMES

Arrivées : Mega Andrea de Toulon à 6 h 30, de Port-to-Torres à 21 heures.
Départs : Pascal-Paoli pour Nice à 10 heures ; Mega Andrea pour Port-to-Torres à 7 heures, pour Toulon à 21 h 30.

CHEMINS DE FER

Du Lundi au Vendredi
- Arrivées de Bastia : 10 h 02 - 11 h 42 - 15 h 06 - 18 h 54 - 20 h 31.
- Arrivées de Calvi : 11 h 42 - 20 h 31.
- Départs pour Bastia : 6 h 04 - 8 h 12 - 11 h 02 - 15 h 25 - 16 h 35.
- Départs pour Calvi : 8 h 12 - 15 h 25.
Samedi
- Arrivées de Bastia : 09 h 58 - 12 h 53 - 14 h 27 - 19 h 01 - 20 h 35.
- Arrivées de Calvi : 12 h 53 - 20 h 35.
- Départs pour Bastia : 6 h 04 - 7 h 43 - 10 h 34 - 15 h 11 - 16 h 45.
- Départs pour Calvi : 7 h 43 - 15 h 11.
Dimanche et Fête
- Arrivées de Bastia et Calvi : 12 h 32 - 19 h 16.
- Arrivée de Corte : 20 h 52 (sauf le 12/04, 01/05, 08/05 et 31/05/2020).
- Départs pour Bastia et Calvi : 8 h 42 - 15 h 22.
- Départ pour Corte : 17 h 00 (sauf le 12/04, 01/05, 08/05 et 31/05/2020)

CINEMA

Ellipse

Bad boys for life à 16 heures, 18 h 30 et 21 heures.
Scandale à 14 heures, 16 h 30 et 21 h 30.
Un vrai bonhomme à 19 heures.
L'art du mensonge à 16 heures.
Underwater à 16 h 30 et 19 heures.
Selfie à 13 h 30 et 18 h 30.
1917 à 13 h 30 et 19 heures.
Une belle équipe à 14 heures et 21 h 30.
The grudge à 16 h 30, 18 h 30 et 21 heures.
Star wars : épisode 9 à 13 h 30.
Les filles du docteur March à 21 heures.
Manhattan lockdown à 14 heures.
Play à 16 heures.

À TRAVERS LA CITE

Réunion publique Ajaccio in cori

Une réunion publique de la liste Ajaccio in cori, candidate aux élections municipales, aura lieu demain, mardi 28 janvier, à 18 h 30 à l'école élémentaire Simone-Veil.

Atelier "petit reporter"

Ce mercredi 29 janvier, de 14 heures à 15 h 30, la médiathèque Sam-piero organise un atelier "deviens petit reporter". Gratuit et sur inscription. Renseignements au 04.95.51.11.50.

Erratum

Une erreur s'est glissée dans notre article du 22 jan-

vier relatif au comité inter-quartiers. Le président et représentant du secteur du Casone de cette structure s'appelle bien Jean Massiani. L'occasion de rappeler les noms des autres représentants: Claudine Tomasi (Jardins de l'Empereur), Nany Giacomoni (Résidence des Îles), Paul Meniot (Parc Berthault), Josette Casanova (Salario), Bernadette Bozzi (Castel Vecchio/Padule), Josiane Cariou (Pietralba), Joseph Recagno (Aspretto), Marylène Mari (centre-ville), Annick Begliomini (Alzo di Leva), Jean-Jacques Poggi (Cannes/Binda), Magdeleine Pietri et Guy Luciani (Franchini/Soleil Levant), Marie-Dominique Ragazzacci et Marie-Thérèse Guiseppacci (Saint-Joseph).

ACHAT D'OR
Transformez votre Or en Argent
BIJOUTERIE CASH
Achetez Bijoux Modernes, Anciens, Démodés, Cassés, Dentaire, Débris Pièces & Lingots, Montres Rolex...
Venez Comparer Nos Tarifs de Rachat Du Lundi au Samedi de 9H00 À 19H00
04-95-50-11-08 au 45 rue Fesch (à Gauche du Musée Fesch)

CAP OR NUMISMATIQUE
Achat - Vente Or & Argent
• Bijoux • Vieil Or
• Monnaies de bourse
• Lingots • Diamants
• Monnaies de collection
• Billets...
CHANGE DE DEVICES
ESTIMATION GRATUITE PAIEMENT IMMEDIAT
Ouvert du lundi au vendredi 9h30/12h et 14h / 18h30
capornumismatique.com
capornumismatique@gmail.com
6 av. Maréchal Sébastiani Espace Caldancia 20200 Bastia • 04 20 01 49 18 20167 Sarrola • 04 95 21 05 58

Les Adresses Futées d'AJACCIO

TRANSPORTS
Pour toutes réservations à l'aéroport de Marseille
TAXI MARSEILLE MEDICALISE
06 21 87 21 27
TRANSPORTS MEDICAUX TOUTES DISTANCES 7J/7 AGREE TOUTES CAISSES

TRAVAUX
teramiente
DÉSAMIANTAGE DÉPLOMBAGE DÉPOLLUTION
04 95 21 85 40
www.teramiente.fr

JARDIN
ESPACE Forêt & Jardin
Réparation toutes marques
DISTRIBUTEUR Husqvarna
Tél. : 04 95 25 18 70
21 De Bolone - 20167 Mazovia

ALOES LES SPECIALISTES
ARABATAGE TOILES DIFFICILES ELAGAGE TRAITEMENT DES PALMIERS
Tél. 04 95 19 56 56

Aujourd'hui à Ajaccio

10°
8 heures

14°
14 heures

13°
17 heures

METEO FRANCE